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視察組昨日繼續在河南的行程。視察組由組長

馬逢國、全國人大常委會委員李慧琼、副組長

吳秋北和陳勇等三十多位港區全國人大代表組

成。視察組一行8日早上視察紅旗渠紀念館與

青年洞，了解紅旗渠精神傳承情況。接着前往

河南光遠新材料股份有限公司與河南旭陽光電

科技有限公司，了解河南新質生產力發展情

況。 ●文/圖：香港文匯報記者

戚紅麗、劉蕊 河南報道
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盼港青以紅旗渠精神為榜樣
港區全國人大代表視察人工天河 感悟前人建設世界奇跡

香港文匯報訊（記者 文森） 市建局行政總監韋志成昨日
表示，舊樓業主和業主立案法團籌組樓宇復修工程時，普遍
面對「三缺」困難，即缺乏樓宇復修工程相關知識、缺乏財
政儲備、缺乏組織能力，結果對樓宇定期進行維修保養無從
入手，令失修問題愈見嚴重。為此，市建局正編製一套適用
於一般私人樓宇的《住宅及綜合用途樓宇保養手冊編製指引
及範本》，詳列公用部分維修保養工程、檢驗和維修方法，
並列明結構構件和公用設施及提供維修工程財務預算範本，
預計今年第四季會上載到該局的樓宇復修平台網站，供業主
和物業管理公司參考和使用。

及早制定計劃 拆細工程防圍標
韋志成昨日發表網誌表示，有不法分子藉樓宇大維修以非

法手段圖利，如廉政公署早前便與競爭事務委員會搗破一個
樓宇維修工程貪污和圍標集團，涉及的維修合約金額高達
2.6億元。倘大廈或屋苑及早制定樓宇保養措施和周期維修
計劃，將維修工程拆細並在不同階段招標，每項工程涉及的
金額較細，相信可減低大額維修費用及被圍標的風險。
他表示，早在2017年已預見樓宇老化問題將日趨嚴重，市建
局因此開始編製該套《住宅及綜合用途樓宇保養手冊編製指引
及範本》，並於去年4月與港島南區一個大型私人屋苑合作，
試行預防性維修工作，包括制定日後維修保養涵蓋的範圍、草
擬委聘認可人士的招標文件等。經過逾一年時間商討和完成
相關文件，該屋苑最快本月底招標，委聘認可人士以市建局
該套指引及範本為基礎，編製切合其屋苑需要的樓宇保養手
冊，涵蓋未來維修保養計劃的工程範圍及所需開支預算。
他又指，坊間大部分樓宇或屋苑，只以見爛補爛方式維
修，而這套指引及範本以預防性維修理念出發而編製，從多
方面及有系統地提升樓宇維修保養的效益，如整合一般大廈
公用地方不同部分維修保養項目及所需的工程範疇，讓業主
和管理公司清晰掌握需要定期檢查和維修的項目、公用設施
維修保養周期及檢驗方法，並評估涉及的財務開支，以便及
早籌備所需資源。

市
建
局
推
保
養
手
冊
免
舊
樓
復
修
遇
「
三
缺
」

紅旗渠，這座位於太行山脈的宏偉水利工程，以其
引漳河水入林州的壯舉，被稱為人工天河，並被

譽為世界第八大奇跡。昨日上午，林州市副市長李蕾
作為講解員陪同視察組，她是土生土長的林州人，家
中三代都投身於紅旗渠的建設之中，而她的母親是紅
旗渠精神的首批講解者。

克服自然困境 建渠解水荒
在李蕾的生動講解下，視察組成員細緻觀察、認真
傾聽，深刻體驗並感悟了紅旗渠的精神，理解了為什
麼要修、敢修、能修紅旗渠。在中國共產黨的堅強領
導下，林州人民以「為有犧牲多壯志，敢教日月換新
天」的豪情壯志，抱着對未來生活的美好嚮往，克服
「山窮、水窮、地窮」的自然環境不利條件，靠着一
錘、一釺、一雙手，十年奮戰修建水渠、創造了人間
奇跡，結束了林州人民祖祖輩輩缺水盼水的歷史，為
提高群眾生活和發展工農業生產創造了有利條件。
黃錦良代表表示，紅旗渠建成的過程絕不容易，這
是全體林縣人民團結奮進的成果。這種「自力更生、
艱苦創業、團結協作、無私奉獻」的紅旗渠精神，值
得年輕一代好好學習。盼望青年人以此為榜樣，樹立
遠大的理想，堅定信念和目標，勇於面對挫折，不畏
艱辛，從探索和實踐中不斷成長，為實現理想而不懈
努力。對於教育界而言，我們應當加強愛國主義教
育，弘揚愛國主義精神，通過分享中國人民奮鬥的歷
史，培養年輕一代的民族自豪感和愛國情懷，激發他
們的使命感和擔當精神，為國家和香港的發展積極貢
獻力量。
文頴怡代表亦表示，紅旗渠工程印證了只要團結協
作、自強不息，再困難的坎都能跨越，這是對香港年
輕人的重大啟示，建議他們親身來視察，感悟祖國上
一代人在修渠工程的雄心壯志，將這股意志融入到日
常生活，只要每個人都把個人利益與國家命運連成一
線，必定能創造更美好的未來。

既是工程奇跡 更是精神財富象徵
霍啟剛代表表示，我和很多代表們都是首次參觀紅
旗渠紀念館和青年洞，在參觀過程中都極度專注，深
受啟發和感動。 紅旗渠不僅是一個水利工程的奇跡，
更是精神財富的象徵。關鍵是在於如何將這種精神轉
化為動力，激勵未來的年輕一代，尤其是香港和澳門
的青年。今天我聽到一句話印象深刻：「幹的辛苦，
不幹的更辛苦，未來會更辛苦。」 我認為這種精神值
得我們去深刻領會和琢磨。我常對年輕人說，我們生
活在一個幸福的時代，但要理解每一個成功背後的辛
勤付出，才會有滿足感和感恩之心。作為一名中國青
年，我認為我們有責任將這種精神更好地傳承給年輕
一代。
下午，視察組先後前往光遠新材料公司與旭陽光電
公司。光遠新材是河南省重點電子材料產業項目，是
一家集電子級玻纖產品研發、生產和銷售為一體的大
型現代化高新技術企業；旭陽光電公司是生產超薄高
鋁蓋板玻璃的國資入股企業，項目達產後可年產1,000
萬平米高端顯示幕保護蓋板玻璃。

香港文匯報訊（記者 戚紅麗、劉蕊 河南報
道）在港區全國人大代表專題視察組視察安陽期
間，安陽市委書記袁家健向視察組詳細介紹了
香港與安陽兩地密切的經貿文旅教育往來情
況。
袁家健表示，去年5月我們因「字」結緣，在香
港成功舉行了紅旗渠——殷墟文化旅遊推介大
會，香港特區行政長官李家超親自題辭，共同推
動香港與安陽交往合作邁上嶄新台階。在經貿合
作方面，包括海峽能源投資項目、銅鑼灣集團文
旅商綜合體項目、中流創科連鎖酒店項目等在內

的一批重點項目獲得實質進展；在文化教育方
面，香港台山商會中學等三所學校與安陽市龍安
高級中學等三所學校分別結為友好姊妹學校，開
展了一系列研學訪學活動；在交流交往方面，香
港「百萬青年看祖國」代表團、香港科技創新青
年交流團、香港政務人員代表團等政府和社會組
織團體紛紛來安訪問考察；在文旅發展方面，安
陽市聚焦打造殷墟甲骨文中華文化新地標，全力
建設國際旅遊目的地城市，殷墟博物館開館後蟬
聯一、二季度「考古遺址博物館前30榜單」榜
首，參觀遊客突破百萬。

港同胞兩大5A級景區免門票
安陽還為香港同胞推出了殷墟、紅旗渠兩大5A

級景區免門票活動。據不完全統計，去年推介會
以來，香港安陽兩地居民彼此來往人數逾3萬。袁
家健真誠希望各位代表能夠常聯繫、勤走動，為
安陽發展多提寶貴意見，進一步加強香港和安陽
的經濟文化交流，架起兩地長期友好交往的橋
樑，讓更多的香港企業、香港同胞認識安陽、了
解安陽、關注安陽、支持安陽，為兩地的未來發
展開闢一片更加廣闊的新天地。

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）房協將於本
周五舉行周年委員大會，選出新一屆監事會
成員。即將卸任房協主席的陳家樂日前與傳
媒茶敘，回顧過去6年主席工作及難忘點滴時
表示，其間經歷了社會事件及新冠疫情，形
容屬史無前例的挑戰，但憑藉房協努力下，
去年開始已陸續看到成果，例如第三個長者
安居樂項目「豐頤居」已落成及租出逾90%
單位；安達臣道資助出售房屋「朗然」更超
額認購近30倍。他指房協的建屋工作踏入歷
史高峰，預計未來5年將提供逾1.7萬個資助
房屋單位，相信資助出售房屋仍有市場需
求。他並提到，個人長遠希望房協能在大灣
區內地城市參與建屋，服務區內市民尤其是
退休港人。

努力漸見效 睹居民開心感激
陳家樂於 2008 年加入房協成為委員，至
2018年9月接任主席，當時正值房協開始大量
的規劃工作及工程項目。他以乘風破浪，再
創高峰及史無前例總結6年主席任期，更笑言
因其間出現社會事件及新冠疫情，故希望屬
後無來者。
他指房協過去幾年的努力已漸見成果，單
是去年已有「豐頤居」落成及租出逾90%單
位；乙明邨長者房屋「松悅樓」亦全數單位
租出；洪水橋專用安置屋邨1A期的資助出售
房屋「樂翹軒 I」亦如期出售，今年即將入伙
等。而明華大廈的第一期重建計劃亦已落
成，他更有機會親身上門探訪居民，「我看

到居民既開心又感激。」
展望將來，陳家樂指房協正在規劃與發展
的建屋項目多達20個，預計2024/25年度至
2028/29 年度將提供逾 1.7 萬個資助房屋單
位。他表示，目前居屋定價政策以合資格申
請人的負擔能力作基礎，因此私樓市場價格
的調整會影響折扣率，但居屋或資助出售房
屋有房委會或房協的銀行擔保，首期較少容
易「上車」，尤其對想置業的年輕人有一定
幫助，去年房委會的居屋和房協的資助出售
房屋「朗然」分別錄得近20倍及近30倍超額
認購足以反映出需求。
他強調，香港房地產市場過去亦經歷了多
次經濟周期，有上有落屬正常，而由平整土
地至建屋的周期長，認為最重要是政府要有
充足的土地儲備以擁有主導權。
房協早在半年前表示，計劃透過銀團貸款
以應付短期現金流需要，以及籌備出售部分
非核心投資物業。陳家樂日前重申，房協財
政狀況穩健，並透露將於周年大會公布的最
新財政為正數，而銀團貸款安排得八八九
九，預計今年稍後會一併公布連同出售非核
心物業等融資安排，強調會善價而沽，不會
賤賣資產。

冀房協日後在灣區建屋
陳家樂並指出，房協於過去幾年將「居家
安老」的目標延伸至「跨代共融」的願景，
透過「綜合發展模式」建立適合「長、中、
青、幼」的跨代共融社區，未來會於更多項

目引入跨代共融概念的配套和設施。他說：
「曾在日本參觀過長者屋旁邊便是幼兒園，
幼童下課後走過去與長者互動，值得借
鏡。」他又信新任主席將會繼續帶領房協實
踐使命、毋忘初心，令被稱為「房屋實驗
室」的房協有更進一步的發展，甚至長遠希
望房協在大灣區內地城市參與建屋，服務區
內尤其是退休養老的港人，「不過這仍屬言
之尚早，且亦需透過立法會修例，希望未來
有機會探討。」
他表示，過去28年一直擔任「土地房屋的

義工」，曾先後在房委會、房協、城規會及
市建局董事會工作，宗旨是幫助市民安居樂
業，坦言十分有滿足感，希望卸下公職後可
享受「慢活」，多看書籍、電影及旅遊增廣
見聞，同時多探望長者以表達關懷。

房協起樓邁高峰 5年料提供逾1.7萬伙

●陳家樂回顧過去6年主席工作及難忘點滴
時，形容屬史無前例的挑戰。
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